



FONDATION Félix Houphouët-Boigny POUR LA RECHERCHE DE LA PAIX



Félix Houphouët-Boigny

N°1 JANVIER - MARS 2008

NEWSLETTER

Éditorial

La Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix a pour mission d'être un lieu d'échanges, de dialogue, de conciliation et de paix. Elle doit faire connaître ses recherches et permettre la confrontation des idées et des pratiques culturelles dans le respect des différences pour l'avènement d'un monde de paix. Pour atteindre ses objectifs, elle a entrepris un vaste travail d'information et de diffusion.

La publication d'un bulletin d'information, d'un newsletter participe de cette entreprise. Il s'agit d'informer un large public sur les activités et les projets de la Fondation.

Ce bulletin qui paraîtra tous les trimestres, rendra compte de la vie de la Fondation, et fournira des informations pratiques. Il sera également mis en ligne sur le site web de la Fondation.

De la sorte les lecteurs pourront le consulter à tout moment, où qu'ils se trouvent et entretiendront un dialogue permanent sur la recherche et la culture de la paix.

Nous espérons que ce bulletin répondra à leur attente et qu'il se bonifiera au fil des parutions.

Jean-Noël LOUCOU
Secrétaire général adjoint

Sommaire

Les grands projets de la Fondation.....	P.1
La Fondation FHB, une institution originale.....	P.2
La vie de la Fondation.....	P.3
Info pratiques.....	P.4

LES GRANDS PROJETS DE LA FONDATION

La réhabilitation de la Fondation



Le prestigieux édifice de la Fondation Félix Houphouët-Boigny qui a vingt ans d'âge et qui, du fait de la crise, n'a pas bénéficié d'un entretien continu et nécessaire, connaît d'énormes problèmes de maintenance, en raison de la vétusté de ses installations, de l'obsolescence de certains organes essentiels. Le programme de réhabilitation de la Fondation, en cours depuis octobre 2007, vise à améliorer et fiabiliser ses installations et à réduire les surcoûts d'exploitation. Les travaux d'étanchéité et de plomberie sont achevés. Il faut trouver de nouveaux financements pour installer un nouveau groupe froid et un nouveau groupe électrogène, remettre en état les ascenseurs, réhabiliter l'amphithéâtre, renouveler le matériel technique.

La Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la Paix

Une institution originale

Créée en novembre 1973, la Fondation Félix Houphouët-Boigny est devenue depuis 1997, Fondation Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix. Elle s'emploie, sous l'égide de l'UNESCO, à réaliser ses objectifs et ses missions au service de la paix. Son siège ultramoderne fut construit à Yamoussoukro de 1977 à 1987 et inauguré le 05 décembre 1997 par la remise symbolique des clés au directeur général de l'UNESCO, M. Frederico Mayor.

Objectifs et missions

La Fondation se propose de diffuser le message du président Félix Houphouët-Boigny aux générations présentes et futures, de faire connaître son œuvre, sa pensée politique et philosophique fondée sur la quête permanente de la paix.

Elle a pour objet selon ses statuts :

- de contribuer à la recherche, à la sauvegarde, au maintien et à la promotion de la paix en Afrique et dans le monde, dans l'esprit de l'Acte constitutif de l'UNESCO et de la Charte des Nations Unies ;
- d'être un centre de réflexion et de recherches sur la paix et de contribuer à une meilleure connaissance de l'histoire des peuples africains et de leur lutte pour la liberté et la justice ;
- d'être un lieu d'échanges, de dialogue, de conciliation et de fraternité humaine ».

La Fondation a pour principales missions :

- l'établissement d'une culture de paix au niveau national et international ;
- la préparation, la formation à la citoyenneté et à son exercice à tous les niveaux ;
- la mise en place de mécanismes et d'institutions d'établissement et de renforcement de la paix ;
- la création d'un cadre de dialogue, d'échanges entre les nations, les communautés, les générations, la société civile et les organisations non gouvernementales.

Activités

Sous l'autorité du Secrétaire général, le professeur Joachim Bony, la Fondation organise des activités scientifiques, culturelles et pédagogiques, coordonnées par ses deux départements de recherche : le département de la recherche de la paix et le département des recherches historiques.

LE DEPARTEMENT DE LA RECHERCHE DE LA PAIX

Il est chargé d'élaborer, et d'exécuter des programmes de recherche sur la paix, des colloques et des séminaires, des conférences d'information et d'initiation à la recherche de la paix, des cours théoriques et séminaires pour les étudiants titulaires au moins de la licence en sciences juridiques, humaines et sociales et désireux de poursuivre des recherches sur les thèmes portant sur la paix. Il coopère dans ses domaines de compétences, avec les universités, les représentants de la société civile, les fondations internationales et les instituts de paix. Il fait appel à « des spécialistes de la recherche de la paix et d'éminentes personnalités, hommes d'Etat ou de religion jouant ou ayant joué un rôle mondialement connu en faveur de la paix » (article 10 des statuts).

Les programmes de recherche sur la paix sont axés sur quatre projets : construire une école de paix, ajouter à l'humanité par la paix, analyse des concepts clés et perception des crises sociopolitiques, sport et culture de la paix.

Les programmes de formation sont consacrés en 2008 aux jeunes, avec les projets « Demain, je serai citoyen », et l'éducation à la citoyenneté des élèves du primaire et du secondaire.

Les activités socioculturelles concernent les festivals des arts et lettres pour la paix, les biennales des contes, danses et chants traditionnels, les rencontres sportives.

LE DEPARTEMENT DES RECHERCHES HISTORIQUES

Il a pour objectifs :

- de regrouper toute la documentation relative au Rassemblement Démocratique Africain, à sa lutte et à ses chefs historiques ;
- de contribuer à la recherche et à la préservation du patrimoine culturel et historique du continent africain ;
- de contribuer à une meilleure connaissance de la lutte des peuples africains pour la liberté et la justice.

Trois programmes de recherche sont en cours de réalisation. Le premier programme porte sur la colonisation, les luttes de libération nationale, la décolonisation et la post-colonisation. Le deuxième est consacré à Félix Houphouët-Boigny, homme d'Etat du XXe siècle. Le troisième est axé sur l'évolution de l'Etat africain contemporain.

Deux colloques sont en préparation : l'un sur « La démocratie et les cultures africaines », l'autre sur Félix Houphouët-Boigny.

LE CENTRE INTERNATIONAL DE DOCUMENTATION (CID)

La Fondation dispose d'un Centre International de Documentation (CID) qui met à la disposition des usagers des ouvrages, des périodiques et un riche fonds d'archives. Ce centre connecté à Internet peut être consulté de l'extérieur via le site de la Fondation.

Pour faire connaître ses recherches et contribuer à la rencontre et la confrontation des idées relatives à la paix, la Fondation propose une série de publications qui s'adressent d'une part aux chercheurs et aux spécialistes, et d'autre part au grand public.

RESUMÉ DU SEMINAIRE - Yamoussoukro, 12 et 13 mars 2008

«Le citoyen et la culture de la paix»



Le Secrétaire Général Professeur Joachim Bony entouré d'éminentes personnalités lors de la cérémonie d'ouverture

Dans le cadre du lancement de ses activités pour l'année 2007-2008, la Fondation a organisé un séminaire de formation les 12 et 13 mars 2008 sur le thème « Le citoyen et la culture de la paix » en son siège à Yamoussoukro.

Ce séminaire a vu la participation d'éminentes personnalités ivoiriennes et étrangères, d'experts ivoiriens du monde universitaire, de représentants des structures étatiques et de membres de la société civile, d'associations religieuses et d'organisations non gouvernementales.

L'objectif principal du séminaire était d'initier les participants à la promotion de la culture de la paix en Côte d'Ivoire. Le séminaire s'est articulé autour de diverses activités.

Dans un premier temps, deux conférences inaugurales sur le thème central du séminaire «Le citoyen et la culture de la paix». Après la conférence du Pr. Loucou, Secrétaire Général adjoint de la Fondation, le Pr. LEZOU Dago Gérard, titulaire de la Chaire UNESCO pour la culture de la paix a fait sa conférence qui s'est articulée autour de la problématique de la corrélation entre citoyen et culture de la paix. Autrement dit, en quoi le citoyen valorise la culture de la paix et comment la culture de la paix peut, à son tour, promouvoir la citoyenneté.

Dans un deuxième temps, un cours en prélude aux ateliers, animé par le Dr. Diénéba DOUMBIA, Directrice du Département de la recherche de la paix de la Fondation qui avait pour objectifs d'identifier les valeurs à transmettre dans l'éducation du citoyen (enfants et adultes), d'indiquer les pratiques pédagogiques adéquates qui aident les élèves à devenir des citoyens actifs et responsables et de décrire le profil du citoyen engagé.

Dans un troisième temps, une table ronde sur le thème « Les processus de paix et de réconciliation en Afrique », a été animée par Mme Catherine Morand, journaliste et membre de Swissaid, Pr. Wondji Christophe conseiller à la Présidence de la république et Dr. Kouassi Yao, enseignant chercheur à l'université de Cocody. Cette table ronde a débattu de la problématique de la gestion des conflits en Afrique et la question de l'impunité. Peut-on gérer de façon durable les conflits en Afrique sans punir les auteurs d'atrocités, tortures, viols dans ces conflits ?

Enfin, les travaux en ateliers ont permis d'approfondir le thème du séminaire. Concernant le premier atelier portant sur les Stratégies d'appropriation des valeurs de la culture de la paix, les séminaristes ont livré un certain

nombre de réflexions et suggéré quelques lignes directrices concernant la formation du citoyen et la promotion de la culture de la paix.

Il est à noter que l'atelier a fait une recommandation particulière. Il souhaite que la Fondation joue son rôle d'organisation leader dans tout ce qui touche à la recherche de la paix, telle que sa présence dans tous les accords de paix post crise en Côte d'Ivoire.

Le deuxième atelier portant sur le thème « Culture de la paix: état des lieux et contraintes de mise en œuvre », a permis aux séminaristes d'identifier les institutions d'éducation à la culture de la paix, de décrire le cadre démocratique comme étant celui de l'effectivité de la culture de la paix et d'indiquer le profil du citoyen engagé.

Les séminaristes ont identifié les institutions qui peuvent servir de lieux d'apprentissage de la culture de la paix et ont fait des propositions.

Finalement l'on retient de ces travaux que l'institution qui convient au mieux à l'apprentissage de la culture de la paix est l'école.

En effet, elle permet un brassage culturel. C'est aussi le lieu de l'uniformisation des enseignements et des apprentissages et où l'enfant passe le plus de temps lorsqu'il est scolarisé.



Christine Morand, modératrice de la table ronde sur les conflits «en Afrique»

A la cérémonie de clôture, le Secrétaire général de la Fondation, le professeur Joachim Bony a remercié et félicité tous les participants. Il les a invités à prendre part aux prochaines activités scientifiques et pédagogiques que la Fondation va organiser.

Cérémonie de présentation des vœux du nouvel an

La cérémonie traditionnelle des vœux du nouvel an a eu lieu le 9 janvier 2008 à la Fondation Félix Houphouët-Boigny de Yamoussoukro.

A cette occasion, le Secrétaire général adjoint, M. Jean-Noël LOUCOU a souhaité, au nom du Secrétaire général, M. Joachim BONY, une bonne et heureuse année 2008 à tout le personnel de la Fondation. Il en a profité pour présenter les projets et les programmes d'activités pour 2008. Enfin, il a exhorté tout le personnel à cultiver la paix et la concorde pour la bonne marche de la Fondation.



Le personnel de Yamoussoukro autour du Secrétaire Général Adjoint, le Professeur Jean-Noël Loucou

Visite de Son Excellence Madame Yao Yao Akissi Odette, ambassadeur de la Côte d'Ivoire à l'UNESCO

Lors de son récent séjour en Côte d'Ivoire, son Excellence Madame Yao Yao Akissi Odette, Ambassadeur de la Côte d'Ivoire à l'UNESCO a eu une séance de travail avec le secrétaire général et le secrétaire général adjoint de la Fondation Félix Houphouët-Boigny, le mercredi 26 mars 2008, à l'Antenne de la Fondation à Abidjan. Elle était accompagnée par le professeur Lou Bamba Mathieu, secrétaire de la Commission nationale de l'UNESCO. Au cours de cette séance de travail, ont été débattues les questions relatives à la coopération entre la Commission nationale, notre représentation à l'UNESCO et la Fondation Félix Houphouët-Boigny. Il a été convenu d'une mission des responsables de la Fondation à Paris pour rencontrer le directeur général de l'UNESCO et débattre du partenariat entre la Fondation et l'UNESCO, ainsi que du Prix Félix Houphouët-Boigny pour la recherche de la paix.

Info-Pratique

Visite de la Fondation

Tous les jours : de 8h à 18 h



Notre site web

www.fondationfhb.com

Nos contacts

Yamoussoukro BP 1818

Tél. (225) 30 64 31 04

Téléfax : (225) 30 64 31 02

Abidjan - 01 BP 3941

Tél.: (225) 20 21 63 72

Téléfax : (225) 20 21 62 00